
n Expertos advierten que anuncio contribuye a la morosidad 
La decisión del Gobierno de reflotar la condona-

ción del Crédito con Aval del Estado (CAE) generó
reacciones en expertos. El director ejecutivo de
Acción Educar, Daniel Rodríguez, afirmó que “es
preocupante que se persista en anunciar la condo-
nación sin detalles ni del mecanismo de financia-
miento ni del instrumento que reemplazará el CAE”. 

Además, Rodríguez señaló que “el anuncio es una
doble señal negativa: contribuye al aumento de la
morosidad y demuestra que la agenda educativa del
Gobierno sigue al servicio de grupos de interés y
presiones electorales”.

Por su parte, Sebastián Izquierdo, coordinador
académico del CEP, señala que “preocupa que, en
medio de la crisis educacional escolar agravada por
la pandemia y el fallido traspaso de establecimien-
tos estatales a servicios locales, destinemos recur-
sos que no tenemos a los niveles superiores, cuando
sabemos que las acciones que más impacto generan
son aquellas dirigidas a la primera infancia y los
primeros años de la formación escolar. Hacia allá
debieran dirigirse nuestros esfuerzos, no en medidas

que afectarán negativamente la autonomía de las
universidades y que, debido a más de tres años de
indefiniciones, han incrementado la morosidad del
CAE mes a mes”.

En tanto, el director de Incidencia de Pivotes,
José Antonio Valenzuela, dice que “a dos años del
inicio del actual gobierno, escasean las claridades
respecto a lo que pasará con el CAE. Mientras
tanto, los incentivos siguen desalineados, la morosi-
dad sigue aumentando, y el costo lo están pagando
todos los chilenos a través de la ejecución de garan-
tías estatales. La promesa de condonación universal
del Presidente Boric ha deteriorado el comporta-
miento de pago. Adicionalmente, en pleno proceso
de recuperación educativa pospandemia, es total-
mente desenfocado seguir destinando recursos y
atención a la educación superior en desmedro de los
niveles inicial y escolar. Es urgente que el Gobierno
entregue las señales correctas, dando solución a los
casos complejos, pero sin deteriorar aún más el
sistema de créditos ni perder el foco de lo realmente
importante para la educación del país” Sebastián Izquierdo (CEP) José Antonio Valenzuela (Pivotes) 

gado a La Moneda, el proyecto
de condonación del CAE se
mantuvo en el congelador. Para
el Presidente Gabriel Boric la
prioridad en ese momento era la
denominada reactivación edu-
cativa para los escolares que per-
dieron el ritmo de clases por la
pandemia.

Sin embargo, la presión parla-
mentaria del Frente Amplio hizo
que el entonces ministro de Edu-
cación, Marco Ávila (RD), tuvie-
ra que aclarar que la propuesta
seguía en pie al ser parte del pro-
grama de gobierno. En ese mo-
mento la respuesta que recibió
Ávila vino desde el propio gabi-
nete. El ministro Mario Marcel
dijo a comienzos de 2023 que la
condonación del CAE no podría
darse en lo inmediato, puesto

La promesa de condonación
del Crédito con Aval del Esta-
do (CAE) podría remontarse a
la época en la que Gabriel Boric
era dirigente universitario jun-
to a Giorgio Jackson y Camila
Vallejo.

Durante los gobiernos de Mi-
chelle Bachelet y Sebastián Piñe-
ra no hubo acuerdo en su modi-
ficación. Por ello, una vez supe-
rada la primaria presidencial, el
candidato de Apruebo Dignidad
levantó como una bandera de lu-
cha la condonación de la deuda,
eso sí, sujeta a la aprobación de
una reforma tributaria ambicio-
sa que el candidato proyectaba
en el año 2021.

Al poco tiempo de haber lle-

que los recursos del pacto tribu-
tario todavía no podían ser ase-
gurados para financiar esa polí-
tica pública.

Ávila coincidió en ese mo-
mento con Marcel y aseguró que
si bien el Ejecutivo cumpliría
con presentar esa propuesta, de
momento los recursos no eran
suficientes para sostener en el
tiempo el proyecto. 

La idea parecía suspendida
pese a que en la Cámara de Di-
putados seguían votando pro-
yectos de resolución en los que
se mandataba al mandatario Bo-
ric a presentar una reforma. 

El Presidente respondió a esas
presiones durante la última
Cuenta Pública del 2023. Allí no
solo estableció un compromiso
por presentar el proyecto de ley

sino que además sumó otra ini-
ciativa: avanzar en el pago de la
deuda histórica que demandan
los profesores de Chile. 

En ese momento, La Moneda
fue blanco de cuestionamien-
tos por parte de la oposición
que en ese entonces denuncia-
ba que no era una prioridad
avanzar en una condonación y
que no estaban los recursos. Se
decía en ese momento que la se-
guridad pública y la reforma a
las pensiones era más urgente
que condonar el CAE.

Los ministros Marcel y Ca-
mila Vallejo fueron los encar-
gados de dar a conocer el itine-
rario del proyecto. Vallejo dijo
en noviembre de 2023: “Noso-
tros hemos señalado que el
compromiso de avanzar en la

condonación y en alguna solu-
ción respecto a quienes tienen
deudas del Crédito con Aval
del Estado es algo que lo tene-
mos en agenda y que esto debe-
ría ocurrir ya en el primer se-
mestre del próximo año”.

El ministro Nicolás Cataldo
ha tenido que enfrentar otras
urgencias durante su adminis-
tración. La más relevante ha si-
do la crisis que enfrentan los
SLEP (Servicios Locales de
Educación Pública) de distintas
regiones del país. Para el mili-
tante del PC, la condonación
del CAE y el pago de la deuda
histórica de los profesores ha si-
do motivo de estudio con la car-
tera de Hacienda y en especial
por parte del subsecretario Víc-
tor Orellana (Comunes).

Como dirigentes estudiantiles, Vallejo, Jackson y Boric prometieron avanzar en la medida

Fin al CAE: La promesa de campaña 
que el Gobierno congeló y luego reactivó

J. SOTO

Recién en la Cuenta Pública del año 2023 el jefe de Estado reflotó la idea de pagar la deuda como una
propuesta que sería parte de su administración, aunque no dio detalles de qué fórmula se usaría. 

La condonación del CAE fue una
de las propuestas del programa de
Gobierno de Boric. 
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Justo la semana en que vol-
vió a aumentar la presión de
parte de sectores de izquierda
por el cumplimiento de las
promesas hechas en el progra-
ma de gobierno, el Ejecutivo
anunció que en septiembre se
ingresará el proyecto de con-
donación del Crédito con Aval
del Estado (CAE).

En “El Mercurio”, parlamen-
tarios del Frente Amplio y del
PC habían enfatizado en que ha-
bía que mantener promesas ori-
ginales del programa con miras
a la Cuenta Pública, como la con-
donación del CAE o el pago de la
deuda histórica de los profeso-
res, a diferencia de figuras del
Socialismo Democrático, quie-
nes enfatizaban en abocarse a ur-
gencias como la seguridad.

El anuncio de ayer estuvo en
manos de los ministros Mario
Marcel y Nicolás Cataldo, que
actualizaron el itinerario que
tendrá la discusión por la condo-
nación del CAE, o como lo ha de-
nominado esta administración,
el nuevo sistema de financia-
miento de la educación. Así, Ca-

taldo señaló que “como Ministe-
rio de Educación y como Minis-
terio de Hacienda hemos estado
trabajando en una propuesta.
Esa propuesta tiene bastantes
avances desde el punto de vista
técnico. Hay un horizonte tem-
poral que ya fue establecido y
que de hecho fue parte de la dis-
cusión presupuestaria durante
el año 2023 para el 2024, que es
que en el mes de septiembre co-
mo el horizonte temporal en el
que máximo vamos a presentar
esta propuesta. Esta es una pro-
puesta que no se ha abandona-
do, que está en el programa de
gobierno”.

La noticia fue tomada con
cierta suspicacia por parte de la
oposición, desde donde vincula-
ron la decisión de comunicar
avances en la condonación del
CAE con un año electoral y con
la necesidad de “reforzar” a las
bases del Gobierno del Presiden-
te Gabriel Boric, luego de haber
sido criticado por su postura con
respecto a temas como el “perro
matapacos”. Y, además, justo un
par de días después de haber
sorteado la aprobación de la ley
corta de isapres que no dejó con-
tenta a una parte importante de
su coalición.

En esta línea se manifestó el je-

fe de bancada de los republica-
nos, Stephan Schubert, quien es
también integrante de la comi-
sión de Educación. “Acá hay dos
situaciones que resultan a lo me-
nos curiosas. Primero, el Gobier-
no sale a anunciar este proyecto
de ley de condonación del CAE
en año electoral; y, segundo, la
presenta justo después de la
aprobación de la ley corta de isa-
pres, como una suerte de accio-
nar en favor de los deseos del
Frente Amplio”.

Coincidió con esto la diputada
del PDG Karen Medina, que se-

ñaló que “es curioso que justo
después de la tramitación de la
ley corta de isapres, que dejó va-
rios reparos en el oficialismo, el
Gobierno salga a decir que van a
impulsar un proyecto para la
condonación del CAE. Parece
ser esto más una moneda de
cambio con el Frente Amplio,
quienes han sido los principales
impulsores de este tema, por el
respaldo a la ley corta, lo que
igual le vino a dar un respiro a
este Gobierno”.

Por su parte, el diputado RN
Jorge Durán aseguró que “el

Presidente y sus ministros saben
que su gestión no ha sido buena
y que ni su 30 por ciento está
contento. Entonces ahora reflota
el tema del CAE para compensar
algunas otras cosas, como, por
ejemplo, la aprobación de la ley
corta de isapres que no dejó con-
tento al Frente Amplio”.

En tanto, el diputado UDI
Guillermo Ramírez aseveró que
se trata de “un anuncio para salir
del paso y evitar las críticas antes
del 1 de junio de que el Presiden-
te incumple sus promesas anun-
ciadas en la Cuenta Pública”.

Sin embargo, en el Gobierno
indican que las declaraciones de
las autoridades no se apartan del
plazo fijado por el propio Ejecuti-
vo en noviembre pasado cuando
se dio a conocer el derrotero que
tendría la propuesta (ver nota ad-
junta). En ese momento, la voce-
ra Camila Vallejo y el subsecreta-
rio Víctor Orellana indicaron que
la idea de condonación del CAE
se tendría que dar semanas pre-
vias al ingreso de la Ley de Presu-
puestos para el año 2025.

“El compromiso de avanzar
en la condonación y en alguna

solución respecto a quienes tie-
nen deudas del CAE es algo que
lo tenemos en agenda y que esto
debería ocurrir ya en el primer
semestre del próximo año”, sos-
tuvo la ministra en noviembre
de 2023. También descartan que
el asunto tenga que ver con la re-
ciente aprobación de la ley corta
de isapres que tuvo a “descolga-
dos” de izquierda.

Esperan detalles del
proyecto

La medida fue celebrada por
buena parte del oficialismo, da-
do que justo en las últimas horas
parte del sector había retomado
la presión pública por avances
en esta materia, a dos semanas
casi de la penúltima Cuenta Pú-
blica. “No podía ser de otra for-
ma, ha sido un compromiso del
Ejecutivo tener un pie en el pre-
sente y hacerse cargo de lo que
prometió a futuro”, dijo el dipu-
tado PS Juan Santana. 

La diputada PC Daniela Serra-
no sumó que habrá que esperar
al detalle del proyecto, pero que
“la condonación de la deuda tie-
ne que tener un alto alcance”.

En cambio, generó más ruido
en otros dirigentes de Socialis-
mo Democrático y la DC, que pi-
dieron a la vez priorizar otros te-
mas o criticaron la poca celeri-
dad de la discusión.

“Uno no podría estar en desa-
cuerdo cuando temas relevantes
comprometidos como la deuda
del CAE puedan ser impulsados
(...). Uno esperaría lo mismo con
temas de arrastre e históricos, co-
mo lo es la deuda histórica de los
profesores o generar un plan de
inversión a cuatro años para fo-
calizar recursos en la infraestruc-
tura educativa de los estableci-
mientos municipales y los tras-
pasados a los Servicios Locales de
Educación, que son un cuello de
botella”, comentó el presidente
del PR, Leonardo Cubillos.

El senador PS Juan Luis Cas-
tro, en tanto, remarcó: “No solo
el CAE es una promesa de go-
bierno, también lo son la reforma
de salud y la de pensiones. Por
tanto, hay un cúmulo de expecta-
tivas insatisfechas que constitu-
yen un imperativo político y so-
cial. Sin considerar el principal
problema de hoy en Chile que es
la seguridad pública y la pérdida
del control territoriales a manos
del crimen organizado”.

En esa línea también se mani-
festó el diputado Tomás Lago-
marsino (PR), que sumó que
“me encantaría ver una preocu-
pación, así como la tiene el mi-
nistro por el CAE, por la situa-
ción de la educación pública,
particularmente la que ha sido
transferida a los SLEP”.

En tanto, la senadora DC Yas-
na Provoste pidió hacerse cargo
también de la deuda histórica de
los profesores y dijo: “El anuncio
del Gobierno, en orden a ingre-
sar el proyecto en septiembre, es
un mes muy lejano, porque el
Gobierno está prácticamente
terminado y se necesita una ma-
yor agilidad”.

Tras críticas de sectores del Frente Amplio y Partido Comunista:

Gobierno reflota condonación del
CAE y oposición acusa que Ejecutivo
busca “empatar” ley corta de isapres

C. ROMÁN, J. SOTO Y E. MONRROY

No obstante, desde el Ejecutivo transmiten que anuncio del ingreso del proyecto para
septiembre no responde a presiones y que itinerario estaba previamente fijado.

La ministra vocera Camila Vallejo junto al ministro de Educación, Nicolás Cataldo (ambos al centro) presentaron el Plan Ciudadanía y Alfabetización Digital.

SEPTIEMBRE
Antes de ese mes el Gobierno

ingresaría la propuesta de
condonación del CAE.

‘‘Esta es una
propuesta que no se ha
abandonado, que está en
el programa de gobierno”.
...................................................................

NICOLÁS CATALDO
MINISTRO DE EDUCACIÓN

‘‘La presenta justo después
de la aprobación de la ley corta
de isapres, como una suerte de
accionar en favor de los deseos del
Frente Amplio”.
.......................................................................................

STEPHAN SCHUBERT
DIPUTADO REPUBLICANO

‘‘El anuncio del Gobierno, en orden
a ingresar el proyecto en septiembre, es
un mes muy lejano, porque el Gobierno
está prácticamente terminado y se necesita
una mayor agilidad”.
...........................................................................................................

YASNA PROVOSTE
SENADORA DC
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